



今年初めに完成した「武庫川遊水地」(写真上方が下流。武庫川中流域の安全性の向上を図る治水事業の一環)神戸市北区道場町生野

堤防より低く造られた越流堤を超えて遊水地へ流入した「洪水」を一時的に貯留する

ことで下流に流れる水量を減らすことができる。貯水能力は約7万立方メートル約230杯分。ポンプなどの電気設備はなく自然に越流排水する構造。



地域の安全安心に貢献

関西建設工業株式会社
土木部次長 中村 公一氏

これまでの建設業界は新しい工法や管理方法が生まれ、今までの工法や構造物を造る建設業ではなく、災害から命や暮らしを守ることで、この工事に携わったことは誇りに思っている。これ

からも新しい技術を日々勉強してはならないもので、尼崎市で生み出されたことを誇りに思っている。これまでの建設業は日々の暮らしを守ることで、この工事に携わったことは誇りに思っている。これ

「武庫川遊水地」整備 (神戸市北区)

自然災害に備える河川改修など、私たちの周りではさまざまな社会基盤整備が進められている。阪神間を流れる武庫川の中流域に今年初め完成した「武庫川遊水地」(神戸市北区道場町)

その一つだ。兵庫県の武庫川上流浄化センター用地の一部を転用した洪水調節施設で、ICT(情報通信技術)を用いた新しい施工技術を活用して整備された。建設に関わった県職員や建設業者に、社会基盤整備の意義や業務内容、仕事のやりがいなどを語ってもらった。

(取材協力=兵庫県建設業育成魅力アップ協議会)

備える社会基盤づくり



事業の円滑推進に注力

一級河川武庫川は下流部の都市化が顕著で、氾濫で浸水する可能性があるエリアの人口・資産は全国の「一級河川」と比較しても上位クラスに入る。近年、市街化の進展による地盤の保水力低下や集中豪雨により、洪水被害の危険性が増している。このため、専門家や住民らでつくる市河川委員会の意見を聞きながら、2011年に兵庫県が武庫川水系河川整備計画を策定。武庫川遊水地の整備や河川改修をはじめ校庭貯留、ため池貯留などにより、戦後最大規模の洪水に備える総合的な治水策を進めている。

私は予算確保や管理者間の調整などを通じて、事業を円滑に進めるためのバックアップを担当した。武庫川中流部は峡谷の自然が豊かで希少な生物も生息しているため、(浅い)瀬と深い淵が連続する川の形状など環境に配慮して整備を進めた。

兵庫県土木整備部土木局

武庫川企画班主査

西田 浩一氏



関係者との調整に尽力

河川整備計画を進める上で多くの人々がさまざまな形で関わっていることを現場で知ることはできたのは収穫だった。また、監督として地元を含め各方面の関係者と折衝した。武庫川水系河川整備計画を進める上で多くの人々がさまざまな形で関わっていることを現場で知ることは初めてだったので、大きなりがいを感じた。



金山建設工業株式会社
工事部
松浦 尚氏

武庫川遊水地の工事で活躍した「ICT建機」。ICT技術でアーム先端のバケット部分の位置が分かるので、面を正確に削ることができる



ICT(情報通信技術)の活用建設現場の生産性向上を目的とした取り組み。ドローン(小型無人機)などによる測量に基づいて3次元設計を行い、自動制御機能が搭載されたICT建機で施工することで、工期を短縮できるほか、安全性や品質の向上も期待される。

兵庫県神戸県民センター
河川課主任(当時)
藤原 俊介氏

ICTで掘削時間短縮

越流堤は大型のコンクリート構造物。分割して施工しなければならないので、継ぎ目に専用の接着剤を塗布して接着性や水密性を向上させ、出水時の衝撃力を耐えられるようにした。また工事で発生した濁水は、天然素材でできたファイルターでろ過してから川に流すなど、自然環境に悪影響を及ぼさないよう対策を取った。

主に遊水地の掘削を担当して、ICT建機を初めて使用。遊水地の面積が一定の勾配で削れ、底部の整地でも役立った。地形に設計図を重ね合わせた3次元データが建機の運転席に付けられたモニター画面に映し出される仕組み。建機自体にGNSS(衛星利用測位システム)アンテナを備えており、アーム先端に付いたバケット部分で位置情報を把握できる。バケットがどこにあるかが表示されるので、オペレーターは設計図に示された通り作業ができるというわけだ。



「ICT建機」のモニター画面の面の傾斜とバケットの位置が正確に把握できることで、オペレーターの作業負担につながっている。

今回ICT施工にも初めて取り組み、思った以上の成果が出せたことも喜びを感じた。また工事で発生した濁水は、天然素材でできたファイルターでろ過してから川に流すなど、自然環境に悪影響を及ぼさないよう対策を取った。

現場責任者たたちはこの道30年のアラログ世代で、ベテランのオペレーター(運転手)もICT建機を扱うのは初めて。現場で、オペレーターは設計図に表示された通り作業できるというわけだ。

30歳のアラログ世代で、ベテランのオペレーター(運転手)もICT建機を扱うのは初めて。現場で、オペレーターは設計図に表示された通り作業できるというわけだ。

30歳のアラログ世代で、ベテランのオペレーター(運転手)もICT建機を扱うのは初めて。現場で、オペレーターは設計図に表示された通り作業できるというわけだ。

この現場は、新入社員と入社2年目の3人で担当。一回りほど年齢差のある若手にギャップを感じることは、確かに感じた。しかし、若手は年齢差がある若手にギャップを感じたことは、確かに感じた。それでも機会があれば使いたい。

この現場は、新入社員と入社2年目の3人で担当。一回りほど年齢差のある若手にギャップを感じたことは、確かに感じた。それでも機会があれば使いたい。

この現場は、新入社員と入社2年目の3人で担当。一回りほど年齢差のある若手にギャップを感じたことは、確かに感じた。それでも機会があれば使いたい。

この現場は、新入社員と入社2年目の3人で担当。一回りほど年齢差のある若手にギャップを感じたことは、確かに感じた。それでも機会があれば使いたい。